



### 3. Profil des marchés régionaux

Les bureaux commerciaux du Canada en Chine sont situés dans de endroits stratégiques afin de refléter l'importance croissante de nos relations avec ce pays et de reconnaître la diversité des caractéristiques régionales et du dynamisme économique dans les diverses régions de la Chine. Bien que les profils régionaux présentés ci-après décrivent brièvement certaines de ces particularités, le contexte commercial peut varier considérablement au sein de chaque région. Les entreprises canadiennes sont invitées à s'adresser au bureau commercial de la région qui les intéresse pour obtenir des informations et des conseils.

L'Ambassade du Canada à Beijing facilite les relations bilatérales entre le Canada et le gouvernement de la République populaire de Chine et entretient des rapports étroits avec les ministères du gouvernement central et les administrations afin de soutenir les relations commerciales et les intérêts économiques. En outre, l'Ambassade surveille l'évolution et encourage le commerce bilatéral et le développement dans son territoire commercial, qui comprend les municipalités de Beijing et Tianjin, ainsi que les provinces ou régions de Gansu, Guizhou, Hebei, Heilongjiang, Henan, Hubei, Hunan, Jiangxi, Jilin, Liaoning, Nei Mongol (Mongolie intérieure), Ningxia, Qinghai, Shaanxi, Shandong, Shanxi, Xinjiang, Xizang (Tibet) et Yunnan.

Le Consulat général du Canada à Hong Kong entretient des rapports étroits dans l'ensemble du vaste cadre de relations importantes du Canada, notamment en matière de commerce, d'investissement et de développement économique, au sein du territoire des Régions sous administration spéciale de Hong Kong et Macau, dont il s'occupe.

Le Consulat général du Canada à Shanghai gère les relations économiques et commerciales du Canada avec la municipalité de Shanghai et les provinces d'Anhui, de Jiangsu et de Zhejiang.

Le Consulat général du Canada à Guangzhou gère les relations économiques et commerciales du Canada avec les provinces de Guangdong, Fujian, Guangxi et Hainan.

Le Consulat du Canada à Chongqing gère les relations économiques et commerciales du Canada avec la municipalité de Chongqing et la province de Sichuan.

#### Chine du Nord-Est



Les trois provinces de la Chine du Nord-Est, celles de Liaoning, Jilin et Heilongjiang, occupent 800 000 km<sup>2</sup> et comptent 105 millions d'habitants (9 % de la population chinoise). Le PIB par habitant se chiffre à 1 000 \$.

Du point de vue climatique, cette région ressemble beaucoup au Canada : le climat est continental dans presque toute la région, il est modéré le long des côtes, ce qui permet un accès en toute saison dans presque toute la province de Liaoning, qui longe le golfe de Bohai. La région a une frontière commune de

3000 kilomètres avec la Russie et borde aussi la Corée du Nord, en plus des régions chinoises de la Mongolie intérieure et de la province de Hebei.

Appelée Mandchourie par les occupants japonais, la Chine du Nord-Est a été la première région chinoise à s'industrialiser, à partir des années 30 et tout au long de la Deuxième Guerre mondiale, fournissant du matériel de guerre au Japon. Après la création de la République populaire de Chine (RPC), l'URSS voisine a apporté les fonds et la technologie nécessaires pour industrialiser à nouveau la région. En 1979, lorsque la Chine a commencé à ouvrir son économie, le Nord-Est détenait une forte proportion de la capacité de fabrication de biens d'équipement et de produits chimiques au pays. Toutefois, depuis cette époque, le Nord-Est est devenu une des régions désindustrialisées de la Chine, puisqu'elle compte une proportion d'immobilisations désuètes et d'entreprises d'État non rentables. Pour résoudre ces problèmes graves, les gouvernements locaux s'efforcent de façon dynamique et créative d'attirer l'infusion de technologies et de capitaux étrangers et d'améliorer les compétences de gestion.

Les ressources naturelles sont toutefois abondantes et la région, dotée d'un vigoureux secteur agricole, est le plus grand producteur chinois de nombreux produits de grande valeur. Les industries clés axées sur les ressources sont l'agriculture (surtout les céréales, les produits laitiers et l'élevage), la forêt, les pêches et le pétrole (on trouve à Daqing, dans l'Heilongjiang, le plus important champ de pétrole chinois; sa production représente 40 % de toute la production chinoise).

L'infrastructure des transports est bonne car les réseaux routier et ferroviaire relient tous les grands centres ainsi que Hebei et Beijing. Près de 70 % des exportations de la région passent par le port de mer de Dalian. En outre, l'expansion des aéroports dans plusieurs villes contribue à renforcer les réseaux commerciaux nationaux et internationaux.

Les principaux avantages du Canada se situent dans les secteurs de l'investissement ou la fourniture de matériaux, les services et technologies pour la mise en valeur des ressources naturelles (pétrole, mines et forêts), l'infrastructure (aéroports, autoroutes et télécommunications) et l'agriculture (céréales, fourrages, élevage, traitement des aliments et du poisson). La vaste étendue de la région et la population relativement faible qui s'y trouve se prêtent à un développement sur une grande échelle bien connu au Canada.

Ces dernières années, les gouvernements canadien et chinois ont redoublé d'efforts pour approfondir et

étendre davantage les partenariats dans le Nord-Est. Le Canada occupe une position particulièrement favorable dans l'Heilongjiang (jumelé à la province de l'Alberta) et le Liaoning (qui a conclu une entente de coopération économique avec la province de Québec). Ces deux provinces se sont vraiment efforcées d'étendre leurs relations et leur commerce avec le Canada.

#### Chine du Nord-Ouest



La Chine du Nord-Ouest comprend quatre régions autonomes (Xizang, Xinjiang, Ningxia et Nei Mongol) et deux provinces, le Qinghai et le Gansu. Cette région représente environ la moitié de la superficie de la Chine, mais on n'y compte que 6,5 % de la population. La région est surtout habitée par des minorités (Mongols, Tibétains, Ouïgours au Xinjiang et Hui au Ningxia) et compte des pourcentages importants de la majorité han dans certaines régions, en particulier les centres urbains. Le PIB par habitant est en moyenne de 3 500 RMB, soit environ 700 \$, ce qui est l'un des plus bas en Chine. Le climat est généralement rude et va du climat des hauts plateaux (Xizang) au climat désertique (Xinjiang) en passant par la steppe (Nei Mongol). Il y a relativement peu de bonnes terres agricoles.

Le gouvernement central joue un rôle déterminant dans la planification sociale et économique des territoires principalement islamiques de Xinjiang et Gansu. Au fil des ans, l'immigration considérable de Hans a diminué l'importance des minorités. Le Xizang et la Nei Mongol comptent un nombre important de minorités ethniques et de peuples nomades. La Chine déploie beaucoup d'efforts pour